

268 SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADAEL JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, Tnte.General FAP Enrique Ciriani Santa Rosa, General Luis Vignes Rodríguez, Dr.Félix Denegri Luna, Rvdo.Padre Armando Nieto Vélez, Dr.Javier de Belaunde, señor José Fernández Pinillos, Dr.Estuardo Núñez Hague, señor Alberto Rosas Silles, señor Victor Salazar Vera y Dr.Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra.Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el General Marcial Rubio Escudero, el Dr.Alberto Tauro del Pino, el Dr.Luis Ulloa Sánchez, el Dr.Augusto Tamayo Vargas, el Dr.Benigno Sierralta Gutierrez y el Dr.José Agustín de la Puente Candamo.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 267 del martes 1° de octubre de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación se dio lectura a las siguientes comunicaciones:

Del Ministro del Interior, del Director General de la Guardia Republicana, del Presidente de la Asociación de Oficiales Generales, del Personero del Gobierno Revolucionario de la Fuerza Armada en el Congreso de la Nación, del Presidente del Instituto Sanmartiniano del Perú y de los Presidentes de la Comisión de Gobierno de la Universidad Nacional San Antonio Abad del Cuzco y de la Universidad Católica Santa María de Arequipa, agradeciendo la donación de las obras del General Felipe de la Barra y de Jose Joaquín Olmedo.

De la Universidad de Valladolid, del Instituto Italo-Latino Americano de Roma y de la Academia Nacional de Historia y Geografía de México, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

Del Jefe de Relaciones Públicas del Ejército, solicitando la donación de las siguientes publicaciones: "La Campaña de Junín y Ayacucho", "Oda a la Victoria de Junín, Canto a Bolívar", "Antología de la Independencia, y los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.-Fue aprobada la donación.

Del Dr.Dante Herrera Alarcón, solicitando la donación de la obra El Protectorado.- Pasó al Comité de Publicaciones.

Del señor Victor Salazar Vera, delegado del Concejo de Junín, solicitando las publicaciones de la Comisión Nacional para el Museo de Sitio de Junín.-Pasó al Comité de Publicaciones.

Del Presidente de la Comisión de Gobierno de la Universidad Nacional Técnica de Cajamarca y de los Alcaldes de los Concejos Distritales dl Rímac, Breña y Barranco, agradeciendo la medalla conmemorativa de la batalla de Junín.

Del Secretario General del Ministerio de Guerra, comunicando que el señor Ministro ha aprobado el proyecto del programa para la ceremonia de inauguración del monumento al Inca Garcilaso de la Vega en Lima.

Del señor Alberto Rosas Siles, Sub-Director del Archivo General de la Nación, comunicando haber asumido las funciones de Director Interino del Archivo mientras dure la licencia del Dr. Guillermo Durand Flórez.

Del Presidente del CEMHP informando favorablemente la solicitud de los descendientes del Capitán José María Pinzás, sobre su participación en las batallas de Junín y Ayacucho.- Pasó a la Comisión Mixta.

Del Director de Correos y Telégramos, remitiendo 25 álbums con la emisión de sellos postales del sesquicentenario de Ayacucho.-Se distribuyó a los presentes y se acordó agradecer.

Del Presidente de la Asociación Nacional de Sub-Oficiales en Retiro de la Fuerza Armada y Fuerzas Auxiliares, solicitando una copia ampliada del Acta de la Capitulación de Ayacucho.- Fue acordada.

Del Director del Instituto Nacional de Recreación, Educación Física y Deportes, informando que está organizando un acto atlético simbólico para el 9 de diciembre en Ayacucho y solicitando quede sin efecto la donación del trofeo ofrecido por la Comisión Nacional para la maratón que venía organizando en Ayacucho el señor Rómulo Quintanilla, quien ha sido inhabilitado a perpetuidad para actuar como dirigente deportivo.- Se acordó dejar sin efecto la donación del trofeo.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente dio la más cordial bienvenida al señor Alberto Rosas Siles, Director Interino del Archivo General de la Nación, por su asistencia a la sesión en reemplazo del Dr. Guillermo Durand Flórez.- El señor Rosas Siles agradeció y ofreció seguir prestando su colaboración.

Informó haberse realizado con toda solemnidad la ceremonia de develación de la placa recordatoria en la casa que habitó y murió el sabio Hipólito Unanue, habiendo pronunciado el discurso de orden el Dr. Jorge Arias Schreiber Pezet, para quién solicitó un voto de aplauso, que fué acordado por unanimidad.

Dio cuenta de un oficio recibido del Presidente de la Comisión Mixta, al que se dio lectura, pidiendo información sobre la terminación oportuna de las obras en Ayacucho, previstas en el programa de celebraciones del sesquicentenario.

El señor Presidente manifestó que con oficio 1280 de fecha 10 del actual, informó al Primer Ministro, Presidente de la Comisión Mixta, que las obras a cargo de la Comisión Nacional son dos: el monumento a los vencedores de la batalla de Ayacucho y el Museo de Sitio de la Quinua, obras que ostarán terminadas, conforme a los contratos celebrados, el 30 de noviembre próximo, a partir de cuya fecha podrá efectuarse su inauguración.

Invitó a los miembros de la Comisión Nacional a apreciar los frisos figurativos de las batallas de Junín y Ayacucho, que se encuentran en el local de la Benemérita Sociedad, antes de ser remitidos a Ayacucho, faltando que el señor Joaquín Ugarte

y Ugarte entregue el correspondiente a la Capitulación de Ayacucho.

Solicitó el nombramiento del Jurado Calificador de los tres concursos de historia convocados por la Comisión Nacional, el que luego de consultados los asistentes, quedó integrado de la siguiente forma: Presidente Dr. Augusto Tamayo Vargas, y miembros: Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Javier de Belaunde, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. José Agustín de la Puente Candamo y Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez.

Manifestó que en la sesión anterior se había encargado al Dr. Félix Denegri Luna la solución del reclamo presentado por el ingeniero Salvador Riera Segalés, sobre el pago del impuesto a la renta. Consideró que su reclamo era justo, por habersele contratado con un sueldo libre de impuestos. Discutido convenientemente, se autorizó al señor Presidente y al Dr. Félix Denegri Luna buscar la solución mas adecuada.

El General Felipe de la Barra expresó su complacencia por los textos de las placas a colocarse en el monumento a Garcilaso de la Vega.- El señor Presidente manifestó que los textos fueron preparados por el Dr. Aurelio Miró Quesada, tanto para el de Lima como para el Cuzco.- El señor Victor Salazar Vera solicitó un voto de aplauso al Dr. Aurelio Miró Quesada por la presentación de ambos textos, que fue acordada por unanimidad.

Se acordó encargar al señor José Fernández Pinillos, en su condición de delegado de la Municipalidad de Lima, gestione la colocación de una reja de fierro para cercar el monumento a Garcilaso de la Vega.- El señor Fernández Pinillos ofreció hacer las gestiones.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó que la Dra. Gred Ibscher aceptaba y consideraba un honor colaborar con la Comisión Nacional, traduciendo al alemán la obra "Junín y Ayacucho".- Se acordó agradecer.

Manifestó estar pendiente el pedido de la Litografía Salesiana sobre el aumento a S/.10,278.00 por la impresión del pliego de 16 páginas. Dijo que podía accederse al pedido, como en el caso de la Editorial Jurídica.-Puesto al voto fue aprobado.

Manifestó que en la sesión anterior se había ocupado del pedido de los correctores de pruebas para que se les aumente de S/.15.00 a S/.20.00 por página corregida. Dijo que lo consideraba justo.-Puesto al voto fue aprobado el aumento a partir de la fecha.

Manifestó la necesidad de adquirir 2,000 resmas de papel bond nacional de 100 gramos, para tener existencia y atender oportunamente a las imprentas.- Se acordó esperar el informe del Dr. Félix Denegri Luna sobre los fondos disponibles.

Sugirió la necesidad de preparar oportunamente los originales del folleto "Homenaje a la Victoria de Ayacucho" y el "Catálogo del Museo de Sitio de la Quinua".- Se acordó discutirlo en la próxima sesión.

Solicitó la donación de la Colección Documental y de las demás publicaciones al Tnte. Coronel Ernesto Salinas, asesor del Comité de Actuaciones y Monumentos.- Puesto al voto fue apronado. Se acordó suspender la entrega de estas publicaciones al Tnte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente.

Manifestó que la traducción al inglés de la obra "Junín y Ayacucho" podría encargarse a Miss Frances Coughlin, por ser una persona bastante capacitada; y la traducción al francés a un miembro de la Alianza Francesa.- Se le encargó proceder como lo considerara conveniente.

Informó haber encargado al doctor Pedro L. Scarneo la preparación de los índices del volumen 9º, José María de Pando, del Tomo I Los Ideólogos, por haber demostrado competencia y cumplimiento en su trabajo.- Fue aprobado.

Informó que debido a refacciones proyectadas en el local del Instituto Riva Agüero, se había acordado postergar hasta el mes de noviembre la ceremonia de homenaje a Hipólito Unanue.

Dio lectura al informe presentado por el Tnte. Coronel Alberto Valencia sobre el estado en que han quedado los depósitos del Colegio Militar Leoncio Prado a raíz del sismo del 3 de octubre, depósitos donde están almacenadas las publicaciones de la Comisión Nacional.- Presentó el presupuesto por S/.13,000.00 de la firma Prefabricados S.A. por las obras de reparación a ejecutarse en dichos depósitos.- Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó el pago de S/.3,960.00 por horas extraordinarias trabajadas por el personal destacado en el Colegio Militar Leoncio Prado, en el arreglo del andamiaje en forma provisional y ordenamiento de los volúmenes.-Puesto al voto fue aprobado.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, informó que el próximo sábado 12 se enviarán a Ayacucho en dos camiones las estatuas de los Generales Gamarra, La Mar, Córdova y Lara, la lámpara votiva, 3 cajones con las piedras de las Naciones amigas, dos frisos de las batallas de Junín y Ayacucho y un tecele de 3 toneladas para el monumento.- Solicitó el pago de la factura por S/.35,000.00 al señor Nolberto Gómez por la conducción.- Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó el pago de la factura por S/.5,000.00 del señor Isaac Rosemblat, por la venta de un tecele de segunda mano de tres toneladas, con su equipo completo, para el monumento en Ayacucho.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó que el martes 15 del presente viajarán a Ayacucho el Tnte. Coronel Ernesto Salinas, el Ing. Salvador Riera Segalés y dos técnicos, para hacer los preparativos para el traslado, unión y colocación en el monumento de las figuras escultóricas.- Solicitó el pago de pasajes y viáticos por los días de su permanencia en Ayacucho.- Puesto al voto fue aprobado.

Dio cuenta que el lunes 7 del actual, se recepcionaron las obras de restauración de la tercera etapa del Real Felipe, a

entera satisfacción de la comisión nombrada, habiéndose firmado el acta correspondiente.

Solicitó el pago de la última valorización por S/. 74,520.00 de la Constructora Desum S.A. por trabajos ejecutados en la tercera etapa; y la suma de S/.41,883.60 por las obras adicionales mandadas hacer por la Comisión Nacional.- Puesto al voto fueron aprobadas.

Presentó el presupuesto de reintegros de la Constructora Desum S.A. por S/.226,685.88 por aumento de materiales en las obras ejecutadas en la tercera etapa del Real Felipe, que cuenta con informe favorable del asesor legal Dr. Sergio León.- El señor Presidente manifestó que la Constructora Desum S.A. no ha terminado los trabajos en la fecha establecida en el contrato, el que se ha vencido hace seis meses, sin que la Comisión Nacional le aplicara la multa por incumplimiento como figura en una de sus cláusulas; y que a su juicio no procedía el pago del aumento de materiales producido en los meses fuera del contrato.- Después de un cambio de ideas se encargó al Comité de Actuaciones y Monumentos presente un informe.

El General Vignes Rodríguez informó que el Ing. Isaac Zapater Pomar se ha responsabilizado por la ejecución de la estructura metálica del Pabellón de Tropa. Dijo que en la visita efectuada en compañía del Dr. Félix Denegri Luna se había comprobado que en el techo faltan riostras y apoyos metálicos de las vigas intermedias para que descansen en el muro y no en las ventanas. Además faltan portones que recién se están construyendo. Indicó que el ingeniero Zapater Pomar solicitaba el pago de S/.18,000.00 que es la cantidad que cobra el ingeniero Angel Mogrovejo García por hacer el cálculo de resistencia.- El señor Presidente manifestó que el Ing. Zapater estaba en deuda con la Comisión Nacional, por lo que solicitó se le mande una carta notarial por la deficiencia en la construcción del Pabellón de Tropa y por la falta de colocación de los portones de madera en la puerta principal y en la puerta del perdón, cuyo plazo se ha vencido con exceso.- El General Vignes ofreció hacerlo.

Presentó el presupuesto de reconsideración por S/. 95,700.00 del señor Bruno Campaiola, por la fundición de los escudos de los siguientes países: Perú, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Panamá, Paraguay, Uruguay y Venezuela de 0.66 m. de ancho por 0.63 m. de alto y por 0.03 de espesor, a razón de S/.7,500.00 más S/.1,200.00 por Decreto Ley, con un plazo de entrega de 40 días a partir de la firma del contrato.- Puesto al voto fue aprobado el presupuesto por la fundición de cada uno de los escudos, quedando pendiente el escudo del Brasil hasta hacer la consulta respectiva. Se acordó reconsiderar el acuerdo tomado en la sesión anterior que cobraba por la fundición de cada escudo la suma de S/.6,960.00 incluido el impuesto, por ser de mayor tamaño.

Presentó el presupuesto por S/.24,360.00 de la fundición Campaiola por el modelado en yeso de 3 escudos: Brasil, Paraguay y Uruguay de las medidas anteriores, a razón de S/.7,000.00 más

el impuesto por S/.1,200.00 por cada uno. Quedó pendiente el del Brasil hasta hacerse la consulta.

Informó haber recibido del asesor legal la cláusula adicional del contrato firmado con el señor Carlos Arrieta por la confección de las maquetas "Campo de la Batalla de Ayacucho" y de la "Zona de Operaciones" con un aumento en el contrato de S/. 21,000.00 por alza de materiales, que agregados a S/.75,000.00 del presupuesto aprobado hacen un total de S/.96,000.00 por las dos maquetas.- El señor Presidente manifestó que este caso era muy parecido al de la Constructora Desum S.A. que aprovechándose del alza de materiales y de la mano de obra había presentado un presupuesto adicional, sin tener en cuenta estar vencido el contrato y que las maquetas debieron ser entregadas en la fecha convenida.- Pasó a nuevo estudio.

Solicitó el pago de la suma de S/.20,600.00 al señor Carlos Arrieta por estar avanzado el trabajo de las maquetas, quedando un saldo de S/.25,000.00 aparte del adicional presentado por S/.21,000.00.- Puesto al voto fué aprobado el pago de la suma de S/.20,600.00, quedando pendiente las demas sumas hasta recepcionar las maquetas.

Solicitó el pago de S/.60,000.00 al señor Carlos Sarmiento por el saldo de dos frisos recepcionados, de las escenas de las batallas de Junín y Ayacucho.- Puesto al voto fué aprobado.

Presentó la factura por S/.10,440.00 de la fundición Campaiola por la placa de bronce en homenaje a la acción de Colpahuayco.-Puesto al voto fue aprobado.-Se acordó colocarla en el pueblo de Acocro.

Presentó el presupuesto por S/.11,484.00. del señor Bruno Campaiola por la fundición en bronce de seis placas de 0.30 m.de ancho por 0.11 m.de alto y por 0.03 de espesor, con letras en alto relieve, con los nombres de los Generales Sucre, La Mar, Córdova, Miller, Gamarra y Lara, para colocarse al pie de cada figura escultórica, a razón de S/.1,914.00 incluido el impuesto por cada una, con un tiempo de entrega de 30 días de aprobado el contrato.- Puesto al voto fué aprobado.

Se levantó la sesión, siendo las 9.00 p.m.

URM.